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大学时在学生会的工作是很多同学成长的一

部分。在这个 “学生之家、师生之桥、人才之

校”的社团中，我们的组织能力、交往经验、服

务意识、整合能力等都得到锻炼。在跨系的环境

中相识，很多人至今还保持着深厚的友谊。2009

年12月，我回校参加了纪念校学生会90周年的活

动，看到那么多精神矍铄的老学长济济一堂，我

心潮起伏。

同学的信任使不善交际的我步入学生会

我从黑龙江考到清华，有喜悦和兴奋，更

有忐忑不安。在精英荟萃的大学出类拔萃是艰难

的事情，入学考试的结果就把我打击了。我想，

与其争第一那么难，还不如综合发展。清华有重

视体育锻炼的传统，每天下午，听到广播的声音

我就坐不住，“健康工作五十年”的口号影响着

我们。玩篮球、下围棋、滑冰成了接触同学的纽

带。我常帮同学买饭票，也为同学修车，人缘很

好。班级换届时我被选为生活委员，班会发言时

我的腿都哆嗦，只说好好服务。1987年我被选为

班长，被选为校三好学生。

系里学生会换届，我受毕晓阳主席的鼓舞

竞选成为副主席，主抓体育。组织拔河、球类比

赛、系校运动会等都很成功，还办了图书室。举

办舞会更是吸引人，那时跨系跨年级男女同学认

识的途径很少，舞会促进相识。生医5的杨建国当

主席，发52张炜为副主席，大家干得很默契。

民主开放的竞选文化

1988年春季适逢校学生会换届，我想到更

广阔的舞台干干。清华大学的学生会是在1919

年五四爱国运动的大潮中诞生的，具有光荣的传

统。那时学生业余生活单调，学生会是很多人向

往参与的。校学生会的竞选有传统，讲民主，有

一个竞选过程。每班出2个代表投票选主席，由主

席再组阁。

记得是团委徐井宏老师辅导竞选。当年我

的竞选标识是闪电，“雷厉风行”是口号，能代

表电的专业。还做了个大展板，有杨建国的漂亮

书法，我班邓立红、夏晓东帮助组织文字。我在

六、九、十、地下食堂演讲拉选票。为吸引同学

还敲脸盆，发放宣传单。竞选高潮是在主楼后厅

投票，每人讲5分钟。我演练了很多遍发言稿。发

62班的唐全利，我班的王伟、王永哲、周文斌、

秦定宇、李青等都参加了支持，好像全系总动

员。竞选让我们思考管理和发展问题。电机系是

有25个班的大系，举足轻重。起先对于合纵连横

的拉选票还不知道，也不敢做。可是有一天杨红

征到篮球场找我，商量互相支持的事，我才有所

感觉。

竞选那天，穿西服打领带，像新郎娶媳妇一

样。我的演讲有掌声，但是缺少名言名句，团委

的老师还引用了我的话。经管系84级方方“谋事

在人，成事在天”的口号博得头彩，他选票最多

成为主席。组阁时，选我当体育部长。从1988年

4月开始，85级同学通过竞选，有杨红征、王依

群、李咏玖（计算机）、王刚（水利）、姚东(物

理)、夏宝云（自动化）等先后在第28届学生会工

作。大家适应形势、发挥智慧、服务同学。1988

年秋季，在方方的策划下举办了清华人节。后来

在贺美英、杨振斌等老师的辅导下，又组织了清

华文化节。

盛况空前的“清华体育活动月”

体育部历来都被认为办活动多、没思想性的

部门，像武夫聚集之地，怎么干出新意是挑战。

苦差事还是让自家兄弟干起。电机系高5的于德

明成为战友，一起大显身手。他帮助招聘了30

多人，也特意招聘了一些女生，大家经常开群英

会，商讨怎么开展活动。

1988年汉城奥运会，中国仅获5枚金牌，全

国失望。在代表团受冷落的情况下，方方提出去
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机场迎接体育代表团，表达敬意和对体育事业的

支持。在夏翔教授的带领下，方方、外联部长王

刚和我到北京机场参与迎接袁伟民带领的归国队

伍，并递交了学生会写的“雄关漫道真如铁，而

今迈步从头越”的锦旗。

回校后大家一直琢磨，干点什么来改变压

抑的状态。几夜辗转，我编写了活动方案并得到

批准，定名为“清华体育活动月”。活动历时43

天，举办了体育征文、诗歌、绘画、影片观摩等

文化活动，还举办了群众性的长跑、健美操、各

种球类的竞技比赛，用加权评分法排名了全校23

个系的成绩，盛况空前。秋季我被增补为副主

席。记得学校第一次设立社会工作奖学金，我得

了一等奖，感觉很光荣。

激烈的春季足球冠军杯

电机系高5班钟明博是学校足球队的主力，快

毕业了，他说想踢场告别赛。这让我很受启发，

特地举办了1989年首届学生足球春季冠军杯赛。

比赛很激烈，巧合的是前三名由1号楼的电机、热

汽、力学三系包揽。记得电机系与热汽系的那场

决赛，西大操场围满了同学，助威声惊天动地，

以至于在工字厅开会的校长们不得不派人看看发

生了什么。经过加时赛，靠点球决出胜负，队员

大多已经筋疲力尽，观众都冲到了场地里。

健美操比赛花絮

健美操比赛在当时校园很火。比赛在大礼

堂举行，只能容纳一千多人，一个班就2～3张

票。大家都愿意看，说是清华漂亮女生的表演。

一些学生进不去，就在礼堂外不肯离开，有人还

拿石头砸了玻璃。管理人员手被挤了很生气，找

来我，推我出去和同学们解释。上百人围着我，

我很紧张。我冷静解释因礼堂二层破旧危险不让

上，所以票少。我说如需要可加演或再组织，好

不容易把同学们劝走。真觉得委屈，幸亏清华同

学讲道理。记得比赛结束前，计算机系的女领队

找我，说音乐带子没给放好，起点被错过了，动

作不齐，希望能重演。我请教陈蒂桥教授，她说

不行。当我告诉那个女生时，她的表情很沮丧。

至今我还觉得内疚。

双肩挑使我们受益匪浅

清华的学习气氛很浓。入校第一年的元旦，

晚上十点了，教学楼还是灯火通明。我从学堂走

过，一种压力和动力交织在一起，默想不能落下

成绩，否则对不住父母。干学生会工作难免睡觉

少，搞活动自习也少。记得微机原理课平时没用

心，考前跟着我班的赵刚自习三天，好不容易拿

个80分，至今还梦到没及格着急呢！得意的是

四年级电磁场这门课程，比较难学，我考试得了

高分。干学生会的不能成绩差，否则也干不成。

1989年秋学生会调整，杨红征任主席，姚东、

王依群和我任副主席。28届干了两年有两任主席

是个特点。12月，举办了清华学生会成立七十周

年纪念会，记得丁石孙老学长题词“继承革命传

统”，朱镕基学长也题词，我和伍绍祖学长因都

搞体育还照了张照片留念。1990年4月学生会换

届，86级杨岳、任通海进入学生会，我们结束了

学生会的工作。

学生会工作彰显了能力，也得到了广泛认

可。毕业前，李凤玲、杨振斌老师，系领导韩英

铎，电机教研室朱东起、杨秉寿、黄立培、姜建

国等老师支持我获得读研的机会。让我一生难忘

的是陈基和主持的我的入党发展会，那是1990年7

月13日，何宇滔、姜秀峰等同学参加了发展会。

分享经验 扬帆续航

毕业20年来，亲历社会的大变革，我们每个

人的命运系于国家命运。我目前从事电力电子技

术应用于新能源，期望发挥所学促进国产品牌的

发展。从我参与的康拓工业计算机、同方的控制

系统、利德华福的风电变频器等项目中，都感受

到卧薪尝胆后中国创造产品的不断崛起，逐渐成

为市场的主流。

大学5年一直拿着国家发的困难补助来完成学

业，我对此感激不尽！ 2007年8月，我应邀成为

五粮液集团建立的运营商顾问团成员，一直努力

促进校企合作，探讨资助清华的成才计划。经过

努力和清华领导的支持，2009年4月24日，五粮液

科技•久久励学基金正式设立。其宗旨是汇聚爱

的涓涓细流，激励学子成才报国。为打造百年基

金，我又组织伙伴及校友再出资，成立了北京久

德励志科技有限公司，以期实现用企业利润支持

久久基金持久增长的模式。

而今，我们又相聚在清华园。让我们重温母

校的博爱，再一次加深兄弟姐妹的情谊；让我们

保重身心，再一次起航，为母校争得荣光！


